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É D I T O
� André TORBIERO
    Président Fédéral

Ce bulletin Fédéral est le dernier avant le coup d’envoi des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 
2024. Pour rappel, ces J.O. & P. ont pour but de contribuer à bâtir dans notre société un monde pacifique et 

meilleur en éduquant notre jeunesse par du sport qui est pratiqué sans discrimination d’aucune sorte et dans 
l’esprit olympique qui exige la compréhension mutuelle, l’esprit d’amitié, la solidarité et le fair-play.
À notre modeste niveau, nous sommes préoccupés par ces valeurs que nous défendons à travers nos actions 
et manifestations. N’oublions pas que cet évènement sportif sera suivi au niveau planétaire et bien sûr par les 
jeunes qui pratiquent une activité sportive à l’École, à l’Université, en Club et les adultes en milieu associatifs.
À cette occasion, le sport est devenu la Grande Cause Nationale 2024 avec pour objectif d’inciter à la pratique 
sportive quotidienne à tous les niveaux de la population. 
Souhaitons que l’accueil de cette grande manifestation sportive permette, notamment, le développement de la 
pratique sportive chez les jeunes et en milieu scolaire. 

Il y a peu, dans le bulletin n° 102, nous avions évoqué 
les « turbulences » dans certaines fédérations sportives 
et en particulier à propos des incivilités sur et en dehors 
des enceintes sportives. 
Tout sportif retenu dans la sélection nationale a des 
responsabilités de représentation de l’équipe de France. 
Il doit être exemplaire sur et en dehors du stade car il 
est l’image de la discipline sportive et de la fédération 
qu’il représente : cela fait aussi partie de l’excellence 
sportive.
Les Jeux Paralympiques seront l’occasion d’apporter 
un regard différent sur le handicap et de découvrir de 
véritables athlètes, des champions. C’est l’occasion 
aussi de rappeler que nous avons besoin d’équipements 
sportifs adaptés afin de permettre l’accessibilité à tous 
et en particulier à celles et à ceux qui sont en situation 
de handicap.
N’oublions pas que les J.O. & P. ne pourraient se dérouler 
sans la présence des Volontaires Olympiques. Ils 
seront 45 000 bénévoles motivés qui, par passion, sont 
engagés, en partie à leurs frais, dans ce mouvement 
olympique afin de participer à l’organisation et à l’accueil 
pendant la durée des J.O. & P. 
Merci à ces femmes et à ces hommes qui, avec 
beaucoup de cœur, d’enthousiasme et de générosité, 
permettront la réussite de cette organisation.

J.O. & P. 2024 :
pour un monde pacifique …
Madame, Chère Amie Médaillée,
Monsieur, Cher Ami Médaillé,

V i v e  l e s  J e u x  d e  l a
X X X I I I è m e  O l y m p i a d e  !
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FÉDÉRATIONinfos

Ravivage de la Flamme
sous l’Arc de Triomphe
Samedi 15 juin 2024

Initié au départ par le Comité de Paris des 
Médaillés de la Jeunesse, des Sports et de 
l’Engagement Associatif, le Comité Régional 
d’Île-de-France a pris le relais et organise, 
depuis une dizaine d’années, le 3ème samedi 
de juin, le ravivage de 
la flamme sous l’Arc de 
Triomphe.

Le Comité Régional intervient auprès 
des 8 Comités Départementaux 
franciliens pour que chacun parti-
cipe avec environ 30 à 40 jeunes en 
tenue de club accompagnés d’une 
quinzaine d’adultes, parents, enca-
drants de clubs et autres bénévoles.
Le Comité Régional Olympique et 
Sportif d’Île-de-France est invité, 
ainsi qu’une délégation de jeunes 
athlètes du CREPS de Châtenay-
Malabry, dont deux participeront aux 
prochains J.O. & P. de Paris. Ce sont 
près de 500 personnes qui étaient 
présentes à cette cérémonie.
Le samedi 15 juin dernier, la céré-
monie a débuté par un défilé qui 
a remonté les Champs-Élysées à 
partir du carrefour de la rue de Bal-
zac. La circulation automobile est 
interdite pendant la durée du défilé. 
Accueillis sous l’Arc de Triomphe 
par la musique de la Police Natio-
nale, chaque délégation des 
Comités Départementaux franciliens 

a déposé une gerbe aux couleurs jaune et bleu de la médaille 
ministérielle. Ensuite, la « Marseillaise » a été interprétée par le 
public. Suivait le ravivage de la flamme et le salut à la trentaine 
de porte-drapeaux présents.
Pour la centaine de jeunes présents, cette cérémonie du ravi-
vage de la flamme revêt une particularité : ils sont acteurs dans 
l’organisation et le déroulement de la cérémonie. Les enfants 
assistent parfois au ravivage de la flamme en tant que spec-
tateurs. Au cours de cette cérémonie estampillée «  jeunesse 
et sports » ce sont eux qui sont acteurs : porteurs des gerbes, 
piquets d’honneur autour de la stèle du tombeau du soldat 
inconnu. Le Comité Régional a choisi une jeune fille et un jeune 

homme pour raviver la flamme et 
tenir le glaive avec les autorités pré-
sentes : Jeanne DELACOURT, Cheffe 
du Service Départemental à la Jeu-
nesse, à l’Engagement et aux Sports 
de Paris, André TORBIERO, Président 
de la Fédération, Jacques ADRIEN, 
Président du Comité Régional.
Pour la première fois, ils étaient 
entourés d’une délégation de 7 jeunes 
gymnastes de Seine-Maritime qui 
avaient participé à une cérémonie 
commémorative du 80ème anniversaire 
du débarquement sur les plages de 
Normandie.
Nous pouvons être fiers de cette 
organisation qui permet aux jeunes 
générations de maintenir le devoir 
de mémoire et qui est, sans aucun 
doute, un début de prise en compte 
de leur citoyenneté à venir. 
Nos remerciements au maître 
de cérémonie Roland PALACIO, 
médaillé de la jeunesse, des sports 
et de l’engagement associatif et 
acteur important de l’association du 
ravivage de la flamme.

Jacques ADRIEN

Chantal Pué et Roland Dorival membres de la 
Commission du Bulletin de la FFMJSEA vont 
participer aux J.O. & P. 2024.

Ils ont satisfait au minima requis et, se sont donc qualifiés pour 
évoluer en qualité d’Équipier Accueil Athlètes et Délégations. 
Chantal sera positionnée sur le site de Saint-Quentin-en-
Yvelines et Roland celui de Roissy-Charles-de-Gaulle.

Équipier Accueil Athlètes et Délégations :
Les équipiers accueil athlètes et délégation contribuent à la 
qualité de l’expérience vécue par les participants des Jeux 
(athlètes, délégations, etc.) dans les gares, aéroports, hôtels, 
villages et autres sites olympiques et paralympiques.

Ils accomplissent les tâches suivantes :
•  Accueillir et orienter les participants accrédités des Jeux à 

leur arrivée ;
•  Renseigner les participants des Jeux aux comptoirs d’infor-

mations de Paris 2024 et leur faciliter l’accès aux moyens de 
transport ;

•  Apporter une assistance aux participants des Jeux en cas 
d’événement imprévu ;

•  Aider au bon retour des opérations d’arrivées et de départs ;
•  Les équipiers accueil athlètes et délégations ne porteront pas 

de bagages.

de la rédaction
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MÉDICALESinfos
Docteur
Dominique HORNUS-DRAGNE
Élue CA FFMJSEA

Les jeux paralympiques
Les « agitos », symbole de l’esprit en mouvement, vont rem-
placer les anneaux olympiques pour l’ouverture des jeux 
paralympiques. Ils sont de trois couleurs, rouge, bleu et 
vert, les trois couleurs les plus fréquemment retrouvées sur 
les drapeaux des pays du monde. Durant ces jeux, des spor-
tifs de très haut niveau vont s’affronter avec la même devise 
que Pierre de Coubertin, plus vite, plus haut, plus fort.

Un peu d’histoire
Le Dr Ludwig Guttmann, brillant neurochirurgien juif vivant en 
Allemagne, dut se résoudre à s’exiler en Grande-Bretagne avec sa 
famille pendant la guerre. Le gouvernement anglais lui demande 
de créer un centre spécialisé pour traiter les aviateurs blessés 
médullaires au sein de l’hôpital de Stoke Mandeville.
Sa thérapie est basée sur le sport en adaptant les pratiques et 
les règles et en cultivant les valeurs de la compétition.
En juillet 1948, il organise, à la veille des Jeux olympiques d’été 
de Londres, une première compétition où des personnes handi-
capées motrices s’affrontent
En 1960, pour la première fois, les jeux de Stoke Mandeville se 
déroulent à Rome, une semaine après les jeux olympiques, et 
rassemblent 400 compétiteurs venant de plusieurs pays dans 8 
sports différents. On admet que ce sont les premiers jeux para-
lympiques de l’histoire. Au fil du temps, ces jeux ont été ouverts 
aux amputés, aux personnes atteintes de pathologies néonatales 
ou acquises et aux mal ou non-voyants entre autres.
C’est en 1984 que le Comité International Olympique (CIO) acte 
le nom de jeux paralympiques et en 1989 qu’est créé le Comité 
International Paralympique (IPC). À Paris, cette année, ils vont 
regrouper 22 sports pour 23 disciplines en 549 épreuves et 4400 
athlètes de 182 nations différentes.

Enfin, toutes les politiques du « vivre ensemble » tendent à lutter 
contre l’isolement et la désocialisation des personnes en situa-
tion de handicap. Pratiquer une activité sportive est un facteur 
d’inclusion dans une société solidaire.

La recherche de l’équité :
Les classifications
Les handicaps sont variés. Afin de ménager au maximum 
l’équité, les sportifs sont classifiés en catégories de handicap. 
Chaque sport a ses propres critères de classification. Elles sont 
effectuées par deux classificateurs spécialistes du sport, spéci-
fiquement formés, et de nationalité différente du sportif examiné. 
Un minimum de handicap moteur est requis pour être éligible 
à la participation aux jeux paralympiques ou aux compétitions 
internationales. C’est dire que certaines personnes porteuses 
de handicap réel peuvent se voir refuser l’accession à ces com-
pétitions. Certains handicaps évolutifs peuvent entrainer un 
changement de classification dans le temps.
Par exemple, les escrimeurs sont classifiés en trois catégories 
de compétition. Les escrimeurs classifiés A ont un équilibre du 
tronc, c’est-à-dire de bons abdominaux qui leur permettent de se 
pencher et de se relever sans problème de leurs fauteuils. Les 
escrimeurs classifiés B n’ont pas cet équilibre du tronc et ont des 
difficultés à se remettre en position assise droite quand ils se 
sont penchés en avant lors d’une attaque ou en arrière pour une 
esquive. Les escrimeurs catégorie C sont plus lourdement handi-
capés (souvent tétraplégiques) et il n’y a pas d’épreuve pour eux 
aux jeux paralympiques. 
Certaines épreuves comme la boccia sont des disciplines para-
lympiques réunissant des personnes porteuses de handicap 
moteur très sévère. Leur accompagnement nécessite une forte 
présence médicale et paramédicale mais les jeux paralympiques 
veulent s’adresser au plus grand nombre de types de handicap.

Le sportif handisport
Les sportifs handicapés sont soumis aux mêmes règles que les 
sportifs valides en ce qui concerne le dopage, les autorisations 
de médicaments à usage thérapeutique. Leur préparation phy-
sique et mentale est aussi la même que pour les sportifs valides. 
Ils sont, comme les valides, inscrits sur les listes nationales des 
sportifs de haut niveau et soumis aux mêmes contraintes. Ils ont 
les mêmes enjeux, les mêmes déceptions et les mêmes joies. En 
France, depuis 2008, sous le ministère de Jean-François Lamour, 
champion olympique de sabre, les primes versées par l’état aux 
médaillés olympiques et paralympiques sont du même montant. 

Un magnifique spectacle
Les gradins sont souvent vides mais tous ceux qui assistent à 
des compétitions handisport sont fascinés par la performance, la 
puissance, la vitesse d’exécution de ces sportifs de haut niveau. 
Les règles de chaque sport sont adaptées pour ménager l’équité 
et permettre aux plus handicapés de pratiquer un sport. 

Un message fort
Regardez les jeux paralympiques. Allez assister à des compé-
titions handisport dans les sports que vous aimez. Vous serez 
étonnés, impressionnés et conquis par ces sportifs de haut 
niveau qui, malgré leurs problèmes supplémentaires dus à leur 
handicap, gardent toujours un enthousiasme débordant. 

À NE PAS CONFONDRE
Il convient de bien définir la différence entre le handisport et 
le sport adapté. 
Le handisport regroupe les sportifs atteints d’un handicap 
moteur. 
Le sport adapté regroupe les sportifs atteints d’une défi-
cience intellectuelle ou d’un trouble cognitif ou psychia-
trique. Ils dépendent de deux fédérations très différentes, la 
Fédération Française Handisport pour les premiers, la Fédé-
ration du Sport Adapté pour les seconds.

Un essor inexorable
Ce sont les armées qui ont permis de placer le sport au centre 
des efforts de réhabilitation des blessés de guerre. L’armée Fran-
çaise a des programmes très évolués de sport pour les blessés 
de guerre et certains champions paralympiques sont des mili-
taires. Les pays en guerre sont, eux aussi, toujours pourvoyeurs 
de sportifs paralympiques de haut niveau dans le monde entier. 
Dans de nombreux sports, leur arrivée a bouleversé la hiérarchie 
habituelle des pays « champions » dans certaines disciplines 
sportives.
Les progrès de la médecine ont beaucoup influencé le handisport. 
La prévention des complications et le traitement antibiotique des 
infections d’escarre et urinaires ont considérablement changé 
l’espérance de vie des personnes para ou tétraplégiques. 
Leur espérance de vie est comparable à celle des valides.

Paralympic.org
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Les Olympiades de la jeunesse
Trois ans après le succès de la 1ère édition 
des Olympiades de la Jeunesse en 2021 
à l’Hôtel des Invalides, et en phase avec 
cette année olympique et paralympique, 
la Société des Membres de la Légion 
d’Honneur a organisé cette année  
la 2ème édition au stade Charléty.

L’objectif de cette compétition est de mettre en exergue l’excel-
lence française, mais aussi la solidarité, l’entraide, les valeurs 
de l’engagement, notions portées par les médaillés de la 
jeunesse, des sports et de l’engagement associatif.
Près de 120 partenaires étaient présents dont notre Fédération 
représentée par le Comité Régional d’Île-de-France. Il convient 
de noter la présence de plusieurs fédérations sportives, ainsi, 
que la gendarmerie, la police, la Croix Rouge, le Comité National 
Olympique et Sportif, l’association de la flamme sous l’Arc de 
Triomphe, l’Union des Maires de France, et de nombreuses 
entreprises nationales.
La 1ère partie de ces Olympiades s’est déroulée en numérique 
entre le 1er janvier et le 15 mai 2024. Chaque partenaire devait 
proposer un questionnaire sur son activité et ses objectifs. 
Chaque équipe de jeunes, sur une plateforme de jeu dédiée et 
accessible en permanence sur internet, pouvait répondre à ce 
questionnaire et ainsi marquer des points pour la compétition 
physique au stade Charléty le dimanche 26 mai dernier.
Pour notre Fédération, Jacques ADRIEN, Président du Comité 
Régional d’Île-de-France avait préparé un quizz d’une trentaine 
de questions concernant l’histoire de la « médaille » et l’objet 
de notre Fédération. Sur 350 équipes inscrites, 270 ont répondu 
au questionnaire. Beaucoup de ces jeunes ont effectué des 
recherches et nous ont étonnés au vu des réponses fournies 
car certaines questions étaient très difficiles afin de pouvoir 
départager les ex-aequo.
Puis ce fût le rassemblement le dimanche 26 mai au stade 
Charléty, tout un symbole pour ces « Olympiades de la 
Jeunesse », un stade mythique de plus de 20000 places où se 
déroulent régulièrement des compétitions sportives internatio-
nales.

JEUNESSEinfos

De nombreuses animations ont aussi ponctué cette journée : 
sauts en parachute, concerts, rencontres, conférences, etc…
En conclusion, ces « Olympiades de la Jeunesse » nous auront 
permis de parler de la médaille à des centaines de jeunes dont 
beaucoup ont été réceptifs, mais aussi de contacter beaucoup 
des partenaires présents. Nous avons ainsi pu répondre à  
l’objectif que nous nous étions fixé : 

FAIRE CONNAÎTRE et RECONNAÎTRE 
NOTRE MÉDAILLE.

Jacques ADRIEN

Ces milliers de lycéens étaient réunis pour une belle journée  
de convivialité tout en gardant l’esprit de compétition. 
Les partenaires avaient un stand dans lequel les équipes sélec-
tionnées par les organisateurs devaient se rendre pour relever 
un défi intellectuel ou physique.

Par exemple, la Fédération de Rugby avait mis en place un tir 
de pénalité, ou les Pompiers de Paris mesuraient la rapidité 
pour enfiler la tenue adéquate pour partir éteindre un incendie.
Quant à nous, la quinzaine d’équipes de jeunes prévues pour 
venir relever le défi a dû reconstituer un puzzle représentant les 
trois échelons de notre médaille et retrouver les cinq erreurs 
volontairement placées sur ce puzzle.

Cette compétition nationale a réuni du 31 janvier dernier 
jusqu’au 26 mai près de 3000 lycéens venus de métropole, 
d’Outremer mais aussi de Turquie, Suisse, Tunisie, Japon, 
Chypre, Thaïlande, Norvège, et Brésil. Chaque équipe est 
composée de 8 jeunes et de 2 adultes dont un enseignant.

L’équipe d’un lycée des Ardennes 
vient de reconstituer notre puzzle.

Dernières instructions aux jeunes 
avant l’ouverture officielle.

Un aperçu des stands.
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Rémy BOULLÉ :
sportif de haut niveau 
paralympique et Loirétain

Rémy Boullé, membre de la Team Loiret 
possède un beau palmarès, et fait partie 
de l’élite internationale en kayak para-
lympique en courte distance le 200m 
dont voici les principaux résultats : 

2016 >  Vice champion d’Europe à Moscou  
et 5eme aux Jeux Paralympiques de Rio

2018 >  Médaille de bronze au Championnat 
d’Europe à Belgrade

2021 >  Médaille de bronze au Jeux Paralym-
piques à Tokyo

2022 >  1er à la Coupe du monde à Poznan,  
3eme au Championnat d’Europe à 
Munich, 3eme au Championnat du 
monde à Hallifax

2023 >  1er à la Coupe du monde à Széged,  
3eme à la Coupe du monde à Vaires-
sur-Marne, 2eme au Championnat 
d’Europe à Montemor, 2ème au Cham-
pionnat du monde à Duisbourg.

Déjà sélectionné pour les Jeux Paralympiques 
Paris 2024, il se rêve en OR, dans son pays. 
Sportif accompli, c’est sans aucun doute un 
exemple de combativité, mais également de 
simplicité et humilité.

SPORTSinfos

Je me présente, 
Rémy BOULLÉ

J’ai 35 ans, je suis licencié dans le Loiret Canoë Kayak Club 
d’Orléans. Dans ma première vie j’étais militaire, membre des 
commandos parachutistes de l’air et membre de l’équipe de 
France de parachutisme. J’ai participé à plusieurs opérations 
extérieures en Afghanistan, au Mali, au Niger ou encore au 
Tchad. 

En 2014, je suis victime d’un accident lors d’un saut à l’entraî-
nement, la voile principale ne se déploie pas, je fais une chute 
de 500m qui me fera perdre l’usage de mes jambes. S’ensuit un 
long séjour dans les hôpitaux. Deux solutions s’offrent à moi, 
me battre ou me résigner. J’ai choisi la première option car 
l’envie de me battre et de défendre les couleurs de mon pays 
ont rapidement pris le dessus. 
Passionné de sports, et ayant déjà pratiqué le kayak, c’est tout 
naturellement que je me lance un défi, participer aux J.O. & P. 
paralympique de Rio en para-kayak, nouvelle discipline. Après 
des heures et des heures, d’entraînement intensif, l’objectif est 
atteint et je finis 5eme de l’épreuve. Depuis, j’enchaîne les com-
pétitions internationales. 

Pour 2024, de nombreux jours de stage m’éloi-
gneront de ma femme et de ma fille mais je 
sais qu’elles sont à fond derrière moi. Depuis 
avril je m’entraîne sur le Site Olympique de 
Vaires-sur-Marne (Seine-et-Marne). 
Je travaille beaucoup la musculation pour 
renforcer le haut du corps, j’effectue un tra-
vail de fond sur le kayak. Mon préparateur 
mental me conditionne pour ne penser qu’à la 
course et non, à une possible défaillance des 
concurrents. Avec ma pathologie, je dois aussi 
apprendre à gérer mon stress déclencheur 
d’infections urinaires.
Sur une course de 200m qui ne dure que 
moins de 35 secondes, les conditions clima-
tiques sont importantes. Espérons que le vent 
et la pluie ne seront pas de la partie le jour J. 
Sans mes sponsors, la Fédération Française 
de para-kayak, le département du Loiret, ma 
famille, et mes amis cette aventure extraordi-
naire et magique n’existerait pas alors merci 
d’être là et soyez assurés que je donnerai le 
maximum. 

Cette année est déjà riche en résultats, vice-champion du 
Monde à Szeged le 11 mai dernier, et Champion d’Europe dans 
la même ville en juin dernier. 

Je vous donne rendez-vous
aux Jeux Paralympiques 2024. 

Chantal PUÉ

Richard Norris William
Survivant du naufrage du TITANIC  

et champion olympique en 1924 à Paris.
En avril 1912, Richard Norris Williams embarque à Cher-
bourg à bord du Titanic avec son père pour se rendre 
à New-York pour poursuivre ses études. Il sera victime 
d’une tragédie dont il ressortira miraculeusement vivant, 
avant de devenir un des plus grands champions de tennis 
de son époque.
Brillant tennisman Richard Norris Williams a failli être 
amputé des deux jambes après avoir nagé pendant plu-
sieurs heures dans une eau à moins 2 degrés. Il sera 
récupéré par le RMS Carpathia, un paquebot transatlan-
tique britannique, arrivé sur place. 

Les engelures sur les pieds et les jambes sont telles que 
le Docteur de bord décide de l’amputer pour éviter la 
gangrène. L’intéressé refuse, malgré la douleur atroce.  
À la place, il explique s’être imposé de marcher sur le pon-
ton au minimum toutes les deux heures, y compris la nuit, 
pour permettre au sang de circuler à nouveau dans ses 
membres et de les réchauffer.
Souffrance payante, lorsque le RMS Carpathia arrive au 
port de New York le 18 avril, il marche  difficilement, mais 
il marche. Il rejoint seul la demeure familiale de Radnor, en 
Pennsylvanie.
Il remportera la Médaille d’Or en double mixte aux Jeux 
Olympiques de Paris en 1924.

Yvon PINARDON
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ENGAGEMENT ASSOCIATIFinfos

Les bénévoles de l’association 
« Aux Marins »
La pointe Saint-Mathieu en Plougonvelin avait 
séduit Gustave Flaubert lorsqu’il voyagea dans le 
département du Finistère (Finisterrae le bout du 
monde) en 1847. 

« Derrière vous est toute l’Europe, toute l’Asie ;  
devant vous c’est la mer, et toute la mer puis tout au fond 

là-bas, dans l’horizon des rêves, la vague Amérique ».
PEN AR BED - Pays d’Iroise

« Terre d’amitié, de fraternité, d’espérance »
C’est dans ce lieu mythique, lieu national de mémoire, 
qu’œuvrent les bénévoles de l’association culturelle « Aux 
Marins », fondée en 2005 et reconnue d’utilité publique par 
décret en 2015. Cette jeune structure fêtera ses 20 ans dans 
quelques mois, et forte d’un « équipage » d’une centaine de 
bénévoles, elle agit dans le domaine de la mémoire maritime. 
Elle gère le développement et le rayonnement du Mémorial 
national de marins morts pour la France tant sur le plan métro-
politain que dans les collectivités outre-mer. Elle est également 
représentée dans certains pays étrangers avec lesquels elle a 
conclu une charte de jumelage.
Un cénotaphe est un monument funéraire élevé à la mémoire 
d’une personne ou d’un groupe de personnes et dont la forme 
ou l’ornementation rappelle un tombeau, mais qui ne contient 
pas de corps (contrairement au mausolée).

torpillage du HMS Fidelity en 1942, ex Rhin, elle avait 31 ans, 
c’est la seule femme au cénotaphe et les plus récents MPLF 
au cénotaphe, il s’agit des fusiliers marins commandos Alain 
Bertoncello et Cédric De Pierrepont tués au Burkina Faso en 
2019.

🠊  Les missions des bénévoles se déclinent  
par les objectifs suivants : 
•  Exprimer la reconnaissance de la nation aux marins d’État, 

de commerce et de pêche morts pour la liberté de notre 
pays (une cinquantaine de cérémonies et de temps de 
recueillement par an) ;

•  Soutenir les familles des marins disparus par une écoute 
attentive et en apportant une réponse à leurs attentes ;

•  Gérer le produit culturel « Mémorial » en assurant la per-
manence de la mémoire maritime (stèle, esplanade du 
souvenir, cénotaphe avec, actuellement, 1944 photos de 
marins, chemin de mémoire de 4 km portant le nom des 
bateaux disparus) ; 

•  Accueillir le public dans le cadre du tourisme de mémoire 
(plus de 200 000 visiteurs annuels à la pointe Saint-
Mathieu).

Outre les fonctions traditionnelles de toute association, les 
bénévoles « Aux Marins » exercent leurs compétences et leurs 
talents dans les domaines suivants : rédaction des biogra-
phies des marins disparus avec les recherches historiques 
afférentes, relation avec les familles, mise en place des photo-
graphies dans le cénotaphe, érection des pierres levées portant 
les noms des bateaux disparus sur le chemin de mémoire. 
Une équipe de communication gère les invitations aux céré-
monies, les reportages photos et vidéos, les cartes de vœux 
annuelles, le dossier pédagogique, le flyer, le blog.

Jean-Luc LE BRIS

Crédit photos : « Association Aux Marins ».

Association Aux Marins :
reconnue d’utilité publique 
(décret du 19 mars 2015)
4 rue de Bertheaume
29217 Plougonvelin
Tél : 02/98/38/07/79
Courriel : assauxmarins@orange.fr
site internet :
www.memorial-national-des-marins.fr
blog : amedenosmarins.fr

(Espace de recueillement, espace vide, seule manière de 
figurer l’infigurable de la disparition, de la mort et des drames 
survenus, espace d’apaisement pour aller à la rencontre de 
leurs regards. Dalles de verre, au nombre de trois, comme 
sont les trois marines, Nationale, Pêche, Marchande. Dalles 
translucides sur des silhouettes d’ombre, en creux d’ombre, 
silhouettes de corps, de bateaux, de barques ou de tombes). 
Le plus jeune marin figurant au cénotaphe est Pierre Gour-
laouen, il avait 14 ans, mousse à la pêche, disparu en mer 
en septembre 1918 (sous-marin allemand), la plus jeune est 
Victoire Madeleine Bayard alias Barclay, disparue dans le 

L’intérieur du cénotaphe et la Flamme du souvenir.

Cérémonie du souvenir 2024.
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PORTRAIT>

1976, 2024 :
Années Olympiques
Jean-Claude Larrieu est né rue d’Espagne, dans 
ce quartier historique du Grand Bayonne dont la 
typicité est symbolisée par d’étroites rues. 
Jeune, il découvre différentes activités sportives ; il est vrai que 
la région du pays basque propose d’intéressantes options.
L’océan Atlantique proche reste un incontestable atout pour les 
sports nautiques. 
La Nive permet aux rameurs un excellent entretien muscu-
laire au même titre que les sports de force. Les frontons et 
leur architecture favorisent la célèbre pelote. Les magnifiques 
enceintes sportives sont propices aux compétitions par 
équipe, rugby ou football. Sans oublier le contexte naturel 
avec la montagne de La Rhune qui offre des balades aux 
randonneurs.

• À mains nues
Le Basque bondissant, plutôt doué excellera dans deux disci-
plines, la pelote et le football. Complémentaires, elles vont lui 
permettre de devenir sportif de haut niveau. Cet inconditionnel 
pelotari va se forger une main résistante. Au football, il joue 
gardien de but. Sa force est tellement décuplée qu’il évolue à 
mains nues.

• Professionnalisme
Employé à la Caisse Primaire d’Assurance Maladie, ce play-
boy, que certains comparent à Jean-Paul Belmondo, coule des 
jours heureux dans le département des Pyrénées-Atlantiques. 
Il dispute trois finales du Champion de France de pelote basque 
et obtient un titre. 
En football, le club bleu ciel et blanc Bayonnais réalise de belles 
performances au plus haut niveau amateur. Et, presque natu-
rellement, les plans de carrière de Jean-Claude Larrieu vont 
être modifiés. La raison, deux prestations abouties lors d’une 
double confrontation en Coupe de France face à l’AS Cannes. 
Il a 27 ans lorsqu’il est recruté par le club Azuréen. Lors de la 
saison 1974-1975, il évolue en D2 et son talent est reconnu. 
Tout s’accélère, il est classé en suivant dans le « Top 5 » des 
meilleurs gardiens Français. Sa sélection en équipe de France 
olympique devient une évidence auprès du staff tricolore.

,  J.O. de Montréal 1976
Jean-Claude Larrieu confesse que les souvenirs sont toujours 
présents. Tout d’abord, le départ de Paris de la délégation 
Française à bord d’un Boeing 747 où les passagers de diverses 
disciplines prennent conscience de l’évènement auquel ils vont 
participer. La cérémonie protocolaire d’ouverture et son défilé 
au Stade Olympique (80.000 personnes) l’a subjugué « j’étais 
l’un des acteurs au même titre que les recordmen du Monde 
rassemblés sur cette pelouse ». 
Le tour du stade effectué derrière Daniel Morelon, le champion 
cycliste sur piste en qualité de porte-drapeaux, lui a «  noué 
l’estomac ». Il a retenu la parfaite qualité des infrastructures 
mises à disposition des athlètes. Revêtir la tenue frappée du 
Coq pour aborder cette compétition a été un moment émotion-
nellement fort. Il a suivi, lorsque son temps de repos l’autorisait, 
les épreuves d’autres sportifs français, comme celle de Patrick 
Abada et Jean-Michel Bellot à la perche. 
Mais, le nec plus ultra restait à venir avec le sacre et la 
médaille d’or de Guy Drut en 110 mètres haies.

• Compétition
La sélection tricolore, coachée par Gaby Robert, avait fière 
allure. Jean-Claude Larrieu était le seul à ne pas jouer en 
D1. Cela ne le dérangeait nullement, il était même, avec son 
compère de chambrée … un certain Michel Platini, réputé pour 
amener une saine ambiance dans le groupe. 
Composition : Henri Orlandini (Nîmes), Claude Chazottes 
(Paris FC), Patrick Battiston (Metz), Sacha Stassievitch (Lens), 
Francis Meynieu (Bordeaux), Michel Pottier (Tours), Henri 
Zambelli (Nice), Michel Platini (Nancy), Michel Cougé (Laval), 
Francisco Rubio (Nancy), Jean Fernandez (Marseille), Didier 
Rouyer (Nancy), Jean-Marc Schaer (Saint-Étienne), Éric Pécout 
(Nantes), Loïc Amisse (Nantes) et Bruno Baronchelli (Nantes).
Les Français vont réussir un bon tournoi, deux victoires sur le 
même score 4 à 1 contre le Mexique et contre le Guatemela, 
suivi d’un match nul 1 à 1 face à Israël. Puis, ils sortiront en  
¼ de finale face à la redoutée et redoutable ex-République 
Démocratique Allemande (RDA).

,  Année 2024
En cette nouvelle année olympique, les rendez-vous bayonnais 
s’enchaînent pour lui. Il a porté la flamme olympique le 20 mai. 
Il a terminé son parcours en remettant son relais à Jérôme 
Fernandez double Champion Olympique de hand-ball en 2008 
et en 2012. Il donnera le jeudi 04 juillet au Stade Jean Dauger 
le coup d’envoi fictif du match amical de l’équipe de France 
U23 opposée pour la circonstance au Paraguay. 
Le mercredi 10 juillet, il répondra avec un immense plaisir à 
l’invitation du Maire Jean-René Etchegaray et lancera depuis 
le balcon de la mairie l’une des trois clefs signifiant l’ouverture 
des fêtes de Bayonne. Les deux autres clefs le seront par le 
Maire et par le chanteur Patrick Bruel.

Jean-Claude LARRIEU 
le professionnel de l’amateurisme

• Distinction
Au niveau du CDMJSEA 64, le Président Jean-Baptiste Lamote 
a constitué un dossier pour permettre à Jean-Claude Larrieu 
déjà titulaire de la médaille d’argent JSEA, d’obtenir l’or minis-
tériel. 

• Partage et plaisir
Il prend plaisir aujourd’hui à transmettre ses expériences 
sportive et olympique aux jeunes collégiens et lycéens du 
Pays Basque pour les sensibiliser au sport en général et au 
bénévolat. Il tient à communiquer sur son vécu, se déclarant 
« chanceux », lui qui a vu sa carrière prendre un véritable virage 
à l’âge de 27 ans. Dans son discours il insiste sur la passion  
et l’esprit d’équipe

Éric COËNE
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2024 Année symbolique,
Premiers Jeux 100% paritaires
Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 
2024 ont le privilège d’offrir une exclusivité :
c’est en effet la première fois que la parité femmes-
hommes sera respectée au niveau des athlètes ! 
Une raison supplémentaire de lancer notre … 

«  C o c o r i c o o o o  »  !

La féminisation est à l’honneur
Alice MILLIAT, les 20 ans 

qui ont fondé le sport féminin.
L’œuvre de la Nantaise Alice MILLIAT était à peu près 
totalement inconnue, y compris au sein de sa propre famille, 
lorsque j’ai commencé à reconstituer sa biographie amenant 
la sortie, en 2019, de ce livre, « Alice MILLIAT, les 20 ans qui 
ont fondé le sport féminin » en 2019 (Geste Edition). Militante 
pour l’égalité entre les sexes dans le sport, dans un contexte 
de toute puissance masculine, elle est celle grâce à laquelle les 
femmes ont pu enfin participer aux épreuves d’athlétisme des 
J.O. en 1928 à Amsterdam. Le début d’un lent processus qui 
amènera les athlètes filles, pour la première fois en 2024, à être 
aussi nombreuses que les garçons aux Jeux Olympiques.

Rétrospective des médaillés
J.O. d’été, tous les médaillés français 

de 1896 à nos jours.
Personne n’avait jamais comptabilisé le nombre exact de 
médaillés olympiques pour la France, depuis 1896. Encore 
moins identifié chacun d’entre eux et écrit leur biographie. 
Après 20 ans de recherches passionnées, j’ai mené à bien un 
travail inédit et utile à l’histoire du sport tricolore : ils sont 1266, 
Français, parfois étrangers ; à 85 % des hommes ; très souvent 
issus de territoires urbains. De quoi donner naissance à ce livre 
de 632 pages illustrées, « J.O. d’été, tous les médaillés français 
de 1896 à nos jours » (Talent éditions, novembre 2023), qui 
suscite un fort intérêt de très nombreux médias.
Stéphane GACHET.

La pionnière du sport féminin
Trois jours exceptionnels pour évoquer 

les 140 années de la naissance d‘Alice Milliat.
1) Vendredi 03 mai 2024
🠊  Se tenait à la Maison des Sports Alice Milliat Nantes, une 

soirée table ronde sur « l’évolution des femmes dans le 
sport » grâce à cette pionnière du sport féminin, animée 
par Gaëlle Louis, journaliste sportive, et la mise à l’honneur 
de quelques communes qui ont un bâtiment baptisé Alice 
Milliat en Loire-Atlantique : Nantes, Sainte-Luce, Thouaré, 
Les Sorinières et Saint-Jean-de-Boiseau.

🠊  Une intervention de la présidente de la Fondation Alice 
Milliat, Aurélie Bresson, de la conseillère départementale 
et vice-présidente aux sports solidaires, Louise Pahun, 
et de Stéphane Gachet, auteur, qui a composé la première 
biographie d’Alice Milliat, ainsi que la présence de la famille 
d’Alice Milliat.

Les J.O. & P. 
de Paris 2024

LE DOSSIER>

Par Gérard BRICHET, Éric COËNE, 
Christiane LAMANDÉ et Louis SAVARY.

Cette édition est pleine d’enseignements, tels que le 
récit sur la vie d’Alice MILLIAT, qui a féminisé l’accès aux 
activités sportives, l’investissement total d’Aurélie Bresson 
ou encore la qualification de la plus jeune athlète de ces 
J.O. & P. en la personne de la jeune Louise-Aïna TOULET, 
qui, du haut de ses 14 ans, se présentera dans les épreuves 
de skateboard. (Voir dernière page de couverture).

🠊  Une table ronde était animée par quatre intervenantes : 
Blandine Dancette, du hand-ball, championne olympique, 
ambassadrice des « Neptunes » ; Audray Le Morvan, 
pongiste, médaillée paralympique ; Mejdaline Mhiri, rédac-
trice en chef, journaliste de sports, « Les sportives », 
coordinatrice du livre « Merci Alice » ; Annick Audureau, 
représentante du président du CDOS 44 ; suivie d’un 
documentaire « Les incorrectes », sur Alice Milliat et les 
débuts du sport féminin.

🠊  Un moment de questions-réponses dans une salle comble.
La soirée s’est poursuivie par le moment de convivialité, 
organisé par la Maison des sports.
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Les J.O. & P. de Paris 2024 LE DOSSIER>
2) Samedi 04 mai 2024
🠊  Spectacle « Merci Alice », de Karen Chataîgner, aux salons 

Mauduit à Nantes, organisé par le CDOS de Loire-Atlan-
tique. Une très belle prestation émouvante, retraçant la vie 
de cette pionnière du sport.

3) Dimanche 05 mai 2024
🠊  Hommage en mairie de Nantes, accueillis par Ali Rebouh, 

avec la participation de la SDJES et de nombreux élus, en 
présence de la médaillée du C.I.O, de la Fondation Alice 
Milliat, créée à Paris il y a sept ou huit ans, la présidente 
Aurélie Bresson, qui après avoir reçu l’Ordre National de 
Mérite par notre ministre de sports il y a quelques mois, 
s’est vu remettre, à l’hôtel de ville de Nantes, par une vice-
présidente, le trophée du C.I.O (exceptionnel) en présence 
de David Lappartient, président du CNOSF et président de 
l’U.C.I. C’est la 2ème attribution de cette distinction en France 
depuis sa création.

🠊  Puis un hommage a été rendu au cimetière Saint-Jacques 
de Nantes où elle repose, avec la présence de plusieurs 
personnalités, et de sa famille, avec quelques allocutions  
et dépôt de gerbes.

Flamme olympique
Aurélie Bresson portera la flamme 
olympique cet été.
Originaire de Roye (Haute-Saône), Aurélie Bresson a 
été choisie par la Banque Populaire, partenaire de l’évé-
nement, grâce à son engagement pour l’inclusion dans le 
sport. Elle portera la flamme olympique cet été dans le 
Doubs ou en Côte-d’Or puisque la Haute-Saône a décliné 
le passage de la flamme dans son département.
Le relais de la flamme olympique est toujours un moment 
particulier dans une année olympique. 
Plus de 400 villes sont ou seront traversées en 68 jours. 
Le Doubs est le seul département franc-comtois à y 
participer.
Aurélie Bresson a été approchée pour figurer parmi 
les porteurs de la flamme olympique. « Au début, je n’y 
croyais pas », dit-elle en riant. Elle a notamment été 
choisie pour ses engagements en termes d’inclusion et 
d’égalité dans le sport. Elle a créé un magazine tourné 
uniquement sur le sport féminin, appelé « Les Sportives ». 
Elle est aussi présidente de la fondation Alice Milliat 
qui promeut un sport plus inclusif notamment pour les 
femmes.
« Pour l’instant, je ne sais même pas quand ce sera. Je 
suis enceinte, et au moment du passage de la flamme, 
je serai à un mois du terme de ma grossesse ! Je leur ai 
donc demandé de limiter les déplacements, j’espère que 
ce sera dans le Doubs le 25 juin. » 
Hugo MOUGIN.

Prix Mondial
Récompense suprême : Prix Mondial Aurélie Bresson 
Présidente de la Fondation Alice Milliat est bien 
aujourd’hui l’ambassadrice du sport féminin en France. 
Mais pas que ! Son investissement et ses convictions ont 
dépassé les frontières nationales. Effectivement, elle vient 
de se voir attribuer une récompense rarissime, un trophée 
européen décerné par le comité international olympique 
(CIO). Cette haute distinction n’avait pas couronné une 
Française depuis quelque dix-sept années.

Le Comité des médaillés de la Jeunesse, des Sports et de 
l’Engagement Associatif a été représenté par le président, 
le vice-président délégué et la secrétaire, durant ces trois 
journées d’hommage.
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L a  v i e  d e s  C o m i t é s

[C.R.] › Auvergne-Rhône-Alpes

🢂 Deux boulistes champions du monde honorés
Le 31 mai 2024, les adhérents du Clos Bouliste du Champs de Mars 
à Crest, dans la Drôme, et Caryl FRAUD, adjoint aux sports, ont 
accueilli Yolande SAINT-CLAIR, présidente du Comité de la Drôme 
des Médaillés de la Jeunesse, des Sports et de l’Engagement Asso-
ciatif et responsable de la commission des récompenses au Comité 
Régional AuRA MJSEA, pour la remise du Challenge régional juniors 
2023 à deux boulistes champions du monde : Bastien PARADIS et 
Baptiste DUMARCHER, licenciés à l’Entente Sportive Bouliste (ESB) 
du Val-de-Drôme, basée à Crest. Ces deux jeunes sont devenus 
champions du monde en double en 2022.
Les deux champions ont reçu du Comité régional AuRA MJSEA une 
belle coupe en commun et une médaille gravée à leur nom, sans 
oublier une enveloppe avec une aide financière.
Philippe NAUD, président de l’Entente de la Boule Crestoise et les 
deux lauréats ont remercié chaleureusement cette initiative. 

[05] › Hautes-Alpes
🢂 Les bénévoles mis à l’honneur

La ville de Veynes, dans la salle du Quai des Arts, accueillait le mardi  
5 décembre 2023 la Journée Mondiale du Bénévolat, journée de 
reconnaissance pour l’ensemble des personnes qui œuvrent à la 
cause associative.
Comme le soulignait Yannick PROVOST, Président du Comité Départe-
mental des Hautes-Alpes MJSEA, organisateur de ce rassemblement 
« Des personnes donnent de leur temps anonymement pour aider à 
organiser et soutenir les actions mises en place dans les différentes 
structures de notre société » avant de poursuivre « toutes ces femmes 
et ces hommes présents au quotidien dans notre monde associatif 
sans qui rien ne serait possible », avant de conclure « c’est un honneur 
de leur rendre hommage, ce soir, pour leur dévouement sans faille ».
Jean LEDUC, Administrateur à la Fédération Nationale, insistait sur 
l’importance de cette journée tout en rappelant l’importance de cette 

soirée promotrice d’actions désintéressés et de valeurs associatives.
Tour à tour, Bernadette SAUDEMONT, Vice-Présidente du Conseil 
Départemental, Michel RICOU-CHARLES, Président de la Commu-
nauté de Communes Buëch-Dévoluy et Sylvain MOUGEL, représentant 
du Service Départemental de la Jeunesse, de l’Engagement et du 
Sport (SDJES) et les Maires des communes du canton, ne pouvaient 
que se réjouir d’une telle journée.
Venait l’heure des récompenses et tour à tour les récipiendaires se 
voyaient remettre une récompense sous la forme d’un plateau J M B 
et d’un diplôme.
Le mot de la fin revenait à Christian GILLARDEAU-TRUFFINET, Maire 
de Veynes, qui évoquait quant à lui le rôle prépondérant des béné-
voles et des associations « qui font la fierté de notre territoire par leur 
engagement dans le monde culturel, caritatif et sportif ».

[11] › Aude 
🢂 Journée sport santé seniors

Le Comité de l’Aude organisait une journée sport santé seniors,  
le 7 juin 2024 à Belvèze-du-Razès, dans le cadre de Terre de Jeux 
2024 et de l’année olympique.
Trois parcours de randonnées étaient proposés, plus ou moins 
longs, selon les possibilités de chacun, aux 155 participants venus 

•  C O N S E I L  D ’ E N V O I  D E S  A R T I C L E S  P O U R  L A  V I E  D E S  C O M I T É S  •

Merci de prioriser : 1.500 signes maximum et une photo de qualité supérieure en haute résolution.  
Pour rappel : les textes et les photos publiés dans cette rubrique, sont transmis sous la responsabilité des Comités.

Pour le Médaillé n° 107, il est impératif de transmettre vos textes et visuels - AU PLUS TARD,  
LE VENDREDI 6 SEPTEMBRE 2024 - exclusivement à cette adresse mail : coene.eric@orange.fr

Caryl FRAUD adjoint aux sports de CREST, Baptiste 
DUMARCHER et Bastien PARADIS nos Champions 

du Monde et Yolande SAINT-CLAIR Commission des 
récompenses du Comité Régional AuRA MJSEA.

Les récompensés : Jacqueline Hardon - Jean-Pierre Menut- 
Dit-Nouveau (Aspres/Buëch) - Stéphane Giraud - Olga Ravi 

(La Roche des Arnauds) - René Sarrazin (Le Dévoluy) 
Bruno Faure - Luc André - Henri Faure (Le Saix) - André Meier -  

Laëtitia Munoz - Julie Mazet - Michel Ville - Christine Roux - 
Valentin Saint Prix (Veynes).
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des alentours, adhérents au comité et autres adhérents de clubs,  
et habitants des villages.
À leur retour des différentes balades, un apéritif qui était offert par la 
municipalité, leur a été servi avant de partager un repas pique-nique 
copieux offert par le Comité.
Cette journée s’est déroulée dans une ambiance amicale et convi-
viale, par une météo idéale, devant des panoramas magnifiques 
sur la chaine des Pyrénées, à travers les vignes des environs. Tous 
les participants ont apprécié cette belle journée. Cette action a été 
labellisée par la DRAJES de Montpellier à La Grande Cause Nationale 
BOUGE 30’ Chaque Jour.

[21] › Côte-d’Or

🢂 Société Musicale d’Ahuy 
Un trophée bien mérité pour 155 ans de musique.

La commission « Éducation Populaire » présidée par Christian  
DALLIÈRE du CDMJSEA21 dont le président est Patrick NIVOIS vient 
de remettre un trophée à la Société Musicale d’Ahuy en présence de 
M. le Maire Dominique GRIMPET. 
Cette Harmonie regroupe plus de 50 musiciens et musiciennes 
amateurs de tout âge et de tout niveau. Créé le 28 août 1868, cet 
ensemble remarquable a pour objectif d’animer à travers des 
concerts et aubades, la vie de la commune sans oublier les cérémo-
nies commémoratives et de promouvoir son art un peu partout dans 
le département et même bien au-delà. 
À son actif, elle a de nombreux diplômes obtenus au cours d’une 
quarantaine de concours et 73 médailles accrochées à la bannière 
de la Société, preuve d’un impressionnant parcours. Son président 
Patrick DE BATTISTA ainsi que la direction de l’orchestre compo-
sée de Julie NOIROT et Kévin SAUNIE proposent différents styles 
de musique allant du classique au contemporain en passant par la 
variété française, internationale et musique de film. 
Par ailleurs, une école de musique intègre des élèves pour de l’ini-
tiation ou remise à niveau dans la pratique d’instruments les plus 
divers tels que clarinette, saxo, tuba, trompette, percussions qui 
peuvent s’ils le désirent, rejoindre l’orchestre. 
Félicitations à cette Harmonie qui connait beaucoup de succès 
de par sa vitalité, son répertoire étendu et la convivialité qui règne  
au sein du groupe de ces passionnés. Il était donc normal de récom-
penser 155 années de pratique musicale pour cette Société qui ne 
cesse d’évoluer et de donner du plaisir à chacun d’entre nous.

[25] › Doubs
🢂 Lou JEANMONNOT, une biathlète performante  

et remarquable ambassadrice du Haut-Doubs
En obtenant 2 médailles d’or aux championnats du monde à Nove 
Mesto en république tchèque, une en relais mixte simple et une en 
relais féminin puis 2 médailles de bronze, toujours à Nove Mesto,  

une en sprint et une en mass start avec en prime le petit globe de 
cristal de la spécialité en mass start qui récompense l’athlète pour 
ses bonnes places obtenues avec 12 podiums de la coupe du monde, 
dont quatre premières places. Lou a effectué une remarquable 
saison, saluée et honorée comme il se doit, dans son village de Four-
catier-Maison-Neuve, village proche de Mouthe. 
Les médaillés de la jeunesse, des sports et de l’engagement asso-
ciatif du Doubs, ne pouvaient pas ignorer les exploits réalisés par 
Lou grâce à sa force de caractère, au sérieux dont elle fait preuve 
à chaque fois, à sa ténacité. Sur les skis, Lou a été capable de se 
transcender ayant la rage de vaincre. À Interselva, dans le sud Tyrol 
en Autriche, elle s’est classée troisième puis première en Suède  
à Ostersund. 
Lou fait la joie de ses parents, Didier JEANMONNOT, de sa maman 
Sylvane, de ses grands parents, notamment Bernard et Chantale 
JEANMONNOT qui ont avoué avoir beaucoup souffert et stressé 
devant leur poste de télévision « c’est plus que stressant, c’est 
affreux, les parents de Lou sont plus stoïques que nous, heureuse-
ment » nous a confié Bernard. 
Quant à Didier, papa de Lou, il a effectué 10000 kilomètres en voiture  
et participé à 6 épreuves sur 9. Il ne tarit pas d’éloges pour sa fille 
« Lou a été exceptionnelle, sur les skis, Lou ne lâche rien, elle est 
méthodique, perfectionniste, et au tir, debout ou couchée elle a 
totalisé 90 % de réussite. Au biathlon, tout peut arriver, croisons les 
doigts pour la saison prochaine. » Bravo à Lou, qui nous a fait vibrer 
et même ému. Lou demeurera un exemple pour nous tous, jeunes  
et moins jeunes. 

[29] › Finistère

🢂 Prix de la citoyenneté
Les prix de la citoyenneté ont été remis par le CDMJSEA 29 à quatre 
collèges Finistériens lors du passage de la Flamme à Plougastel-
Daoulas, (un diplôme, une flamme en bois sculptée et un chèque  
de 300€).
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[32] › Gers

🢂 Les médaillés du CDMJSEA 32 ont fait le bilan
L’A.G. ordinaire du CDMJSEA a eu lieu en avril, avec la présence de 
Camille Bonne, vice-présidente du Conseil Départemental, et André 
Torbiero, président national des médaillés. Après les remerciements 
d’usages, le président Alain Bovo aborde le rapport moral et d’acti-
vités 2023, soulignant que le C.A. s’est réuni cinq fois depuis l’A.G. 
du 6 Avril 2023. Il revient sur les remises de médailles en 2023, grâce 
à la participation de M. Laurent Carrié, préfet du Gers, du directeur 
académique, de la Cheffe de service du SDJES, du président du 
CDOS 32. Pour la journée Mondiale du Bénévolat, à Loubersan, ce 
fut un moment de partage, des retrouvailles pour certains, avec la 
présence d’une vingtaine de médaillés, avec une randonnée, des jeux 
récréatifs, une remise de trophées et un moment convivial à l’Isle  
de Noé.
Le rapport financier 2023, présenté par Henri Bergeret, montre un 
bilan financier avec un solde positif.
Des projets pour 2024 : participation des membres du CDMJSEA 32, 
avec l’implication pour le passage de la flamme olympique dans le 
Gers ; organisation d’une journée de détente à l’automne réunissant 
les membres adhérents et leurs amis en septembre ou octobre ; mise 
en place de l’organisation de la Journée Mondiale du Bénévolat le  
5 décembre à Auch autour de la thématique : « les valeurs du béné-
volat » et remise de récompenses aux bénévoles méritants 2024.

[33] › Gironde
🢂 Assemblée générale

C’est dans le cadre de l’assemblée générale annuelle du CDOS 33 
que se déroule au Siège du District de Football à Cenon la cérémo-
nie de remise des récompenses du Challenge Éthique, Fair-Play et 
Valeurs Citoyennes. Ce Challenge initié par Éric Coëne est soutenu 
par le Conseil d’administration du CDMJSEA 33. Le CDOS 33 est par-
tenaire de cette opération organisée à titre expérimental sur l’année 
civile 2023. Les clubs affiliés au CDOS 33 renseignent des dossiers 
qui font ressortir des attitudes et autres valeurs de leurs licenciés. En 
objet, une citation comportementale remarquable motivée doit être 
explicitée. Le jury se réunit puis procède à une sélection en tenant 

compte des trois thématiques : 1 / Éthique, 2 / Fair-Play, 3 / Valeurs 
Citoyennes. Pour cette toute première édition, le classement met 
particulièrement en lumière le club de judo de Lormont qui empoche 
le jackpot. Il s’installe tout simplement sur les trois marches du 
podium. Les heureux élus  apprécient leur superbe trophée ; un qua-
trième licencié de cette association reçoit un diplôme d’honneur. Les 
nombreux présidents de comités présents apprécient la cérémonie 
et retiennent qu’ils pourront médiatiser le challenge. Effectivement, 
l’expérience au demeurant concluante perdure sur l’année 2024.

Sont présents devant l’assistance pour féliciter les récipiendaires : 
Mme Catherine Brochard Présidente du CDOS 33, M. Jean-Luc Bidart 
Vice-Président délégué du District de la Gironde de Football, M. Jean 
Daigneau Président du CDMSJEA 33, le responsable du challenge 
Éric Coëne et, les membres de sa commission Claude Blanchet, 
Christian Chartier, Guy Clercq, Serge Desrozier et Martine Lecouleux.

[44] › Loire-Atlantique

🢂 LE CDMJSEA 44 en Assemblée Générale 
à la Maison des Sports Alice Milliat

Ce samedi 6 avril le CDMJSEA 44 a tenu son AG à Nantes les partici-
pants ont été accueillis par Claudine QUERIC du CDOS, en Présence 
de Karine DANIEL Sénatrice de la Loire-Atlantique, Danièle CORNET, 
Maire de Pontchâteau, Vice-Présidente du Conseil Départemental, 
Yves AUMON Délégué départemental de l’Ordre National du Mérite, 
médaillé d’or de la Jeunesse des Sports et de l’Engagement Asso-
ciatif, Joël POIRAUD Président du CRMJSEA des Pays-de-la-Loire  
et Président du CDMJSEA 85.
Dans ce bilan 2023, Louis SAVARY, Président du CDMJSEA 44 a 
notamment rappelé et remercié les communes qui ont accueilli  
les cérémonies principales : Pontchâteau, Saint-André-des-Eaux  
et Vallet. Ces trois communes sont labellisées « TERRE de JEUX »
Chacune de ces rencontres a réuni entre 250 et 300 participants. 
Une année particulièrement dynamique portée par les bénévoles  
du Comité.
Pour 2024 nous serons reçus à Sautron, Ancenis-Saint-Géréon  
et Saint-Nazaire.
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En référence à cette grande combattante nantaise pour la recon-
naissance des femmes dans les Jeux Olympiques, Alice MILLIAT, 
le CDMJSEA 44 s’engage dans la parité des distinctions avec aussi 
un soutien marqué vers la jeunesse, les relais de demain dans nos 
associations.
De nouveaux collègues de différentes communes de la Loire-Atlan-
tique ont été cooptés pour rejoindre le Comité et apporter leurs 
compétences, bienvenue à eux.
En fin d’Assemblée Générale, 3 distinctions ont été remises à :
•  Claude BERNARD de la Montagne, un fidèle compagnon de route et 

dynamique nonagénaire pour le remercier de son engagement (une 
première pour le Comité)

•  Odile GREGOIRE de Legé, qui a reçu une médaille d’argent départe-
mentale pour son bénévolat remarquable sur la durée par Danièle 
CORNET

•  Maryse LASQUELLEC des Touches, qui s’est vue remettre la 
médaille d’argent ministérielle par Karine DANIEL.

Le Président a remercié chaleureusement tous les participants et les 
bénévoles qui œuvrent sans relâche, pour renforcer le pacte répu-
blicain et sans doute se retrouver dans cette pensée de Jean de la 
Bruyère : « Il y a du plaisir à rencontrer les yeux de celui à qui l’on 
vient de donner. »

[47] › Lot-et-Garonne

🢂 Cérémonie de remise des Médailles Ministérielles 
à la Préfecture d’Agen 

La cérémonie de remise des Médailles Ministérielles s’est déroulée 
avec solennité dans les Salons de la Préfecture d’Agen, sous l’égide 
de Monsieur le Préfet. Après une pause due à la pandémie de Covid, 
cet événement officiel a retrouvé sa place. Il s’est déroulé dans une 
atmosphère chaleureuse. 
Les médailles ont été remises par des personnalités telles que  
Monsieur le Préfet Daniel Barnier, Monsieur Maël Haran, Chef du 
Service Départemental à la Jeunesse, à l’Engagement et aux Sports, 
Jean-Marie Tovo, Président du Comité départemental Olympique et 
Sportif, et Pierre Bonsirven, président du CDMJSEA 47. 
Aux côtés des récipiendaires, de leurs accompagnateurs et parrains, 
de nombreuses personnalités du département, dont Jacky Laurens, 
(ancien vice-président et secrétaire général de la fédération fran-
çaise de rugby, Président du Comité des 6 Nations, Président de la 
Fondation Ferrasse,) étaient présentes pour féliciter les nouveaux 
médaillés. Au total, un médaillé Or, Elphège Philemont-Montout 
(Natation), une Argent David Zagni (Canoë Kayak) et dix-sept Bronze 
ont été remises. Toutes nos félicitations aux récipiendaires pour 
cette récompense méritée, fruit de leur travail et de leur engagement 
associatif ! 

[67] › Bas-Rhin
Le CD 67 souhaite mettre à l’honneur son Vice-Président Antoine 
Gabel récipiendaire de la médaille d’or, le féliciter pour cette distinc-

tion et, le remercier pour son engagement et son investissement 
durant toutes ces années, dans le domaine du football et des 
médaillés de jeunesse et sport.

Le CD 67 a eu le plaisir d’être invité par la commune de Munchhausen. 
C’est en présence de Sandra Ruck, maire du village et de nombreux 
élus que les bénévoles des associations de cette commune ont été 
mis à l’honneur.

[71] › Saône-et-Loire

🢂 Journée détente du Comité de Saône-et-Loire
Elle s’est déroulée le jeudi 30 mai 2024 à la zone de loisirs des Bizots, 
mise gracieusement à notre disposition par le maire et trésorier du 
Comité Jean-Paul LUARD.
Si cette journée n’a pas bénéficié de conditions météo favorables, 
elle n’en a pas moins regroupé quelques trente-cinq adhérents,  
ce qui paraît tout à fait remarquable.
Le vice-président délégué Michel DUMERGER avait revêtu pour 
la circonstance la toque du chef cuisinier, ce qu’ont apprécié tous  
les convives.
À noter en matinée la tenue d’une réunion de Comité Directeur lequel 
a décidé cette année encore de participer à la journée mondiale  
du bénévolat. Elle se déroulera comme les années précédentes dans 
le cadre de la remise des trophées du sport de l’OMS de Châtenoy-
le-Royal en novembre 2024.
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Il a été également décidé de créer une commission chargée d’étu-
dier les conditions d’amélioration de la reconnaissance du Comité  
de Saône-et-Loire par des institutions diverses et les potentiels 
médaillés ministériels du département.
La prochaine réunion se déroulera à Digoin le jeudi 12 septembre 
2024. 

[76] › Seine-Maritime

🢂 Le stade Valériquais gym et danse  
avec la FFMJSEA sous l’Arc de Triomphe

L’équipe poussines en gymnastique artistique féminine du Stade 
Valeriquais gym et danse, championne inter-départementales, s’est 
rendue, sous l’Arc de Triomphe le samedi 5 juin, à l’invitation de Mon-
sieur Benjamin GORGIBUS, Président départemental des médaillés 
de la Jeunesse, des Sports et de l’Engagement Associatif, accom-
pagnée de la Présidente, Nathalie SAILLOT, du Président du Stade 
Valeriquais Fabien ROBERT, et de leurs éducatrices : Véronique et 
Marion, pour le ravivage de la flamme sur la tombe du Soldat inconnu. 
Chacune d’elles avait un rôle : Marion et Alicia ont déposé une gerbe 
de fleurs, pour Clémentine, Cali, Louison et Coline il s’agissait d’une 
rose, et Loane, quant à elle, était piquet d’honneur. 
Cette manifestation restera gravée dans la mémoire des gymnastes, 
mais également des accompagnateurs et des parents présents.  
Ce fut un moment de bonheur pour cette première.

[80] › Somme

🢂 Les médailles 2023 remises en Préfecture
La cérémonie de remise des médailles de bronze, d’argent et d’Or 
2023 du comité départemental de la Somme a eu lieu récemment  
à la Préfecture.
Médailles de bronze : MM. Henri PEREIRA, Stéphane BALESDENS, 
Joël BONNEVAL, Benoit BOSSAERT, Jean-Pierre BOUCQ, Jean-Pierre  
BULOT, Mme Danièle COLNE, MM. Patrice DELRUE, François  

DESCAMPS, Mme Sophie FASOLI, M. Philippe HENNELIN, Mmes 
Martine HERLY, Yvelise KRONEK, Thérèse LAGACHE, Marie-Made-
leine LELERRE, Sylvie MAGNIER, MM. René MAILLE, Didier PETIT, 
Bernard QUINDROIT, Mmes Liliane REDONNET et Kathie LEVEQUE.
Médailles d’argent : Mme Marie-Hélène COMTE, MM. Jean-Marie 
DAVESNE, Pascal DEVISME, Mme Colette DONDA, M. Pierre-Marie 
MACEWKO, Mme Marie-Madeleine RYCKELYNCK, MM. Jacky  
WALLET, Jean-Yves CANNESSON, Mmes Marie-Claude MOUTON  
et Christiane VILLEFRANQUE.
Médailles d’Or
M. COTRELLE a été animateur pour les jeunes dirigeants dans le 
département de l’Isère puis entraîneur et animateur bénévole à 
l’Albert Sports Football pendant plus de quarante-deux ans. Enthou-
siaste et disponible, M. COTRELLE s’est rendu disponible comme 
éducateur auprès des jeunes dans le nouveau club de l’USO AAS.
Mme Samia BEN MOKHTAR, dont l’engagement associatif a été l’un 
des fils conducteurs depuis toujours : dès 1991, elle rejoint une asso-
ciation de jeunes de quartier d’Etouvie, l’APAJE. Puis elle se consacre 
pleinement au développement d’une autre structure de proximité 
l’association Initi’elles afin de permettre à tout un chacun d’accéder 
à une éducation populaire et de vivre pleinement l’idée d’émanci-
pation individuelle et collective notamment auprès des femmes.  
Elle reste très investie dans ses missions de travail social au sens 
large et demeure active auprès des associations qui œuvrent au 
développement des valeurs d’humanismes, de solidarité, de respect 
et de bienveillance à l’égard de tous.
M. Bernard DEROBERT a présidé l’Amicale des Anciens Élèves de 
Roye, a été délégué départemental de l’éducation nationale et éga-
lement président de la délégation de Montdidier. Il s’est investi dans 
de nombreuses associations locales en tant que responsable du 
Téléthon de Roye et son secteur et dans l’accueil des personnes  
au foyer de vie de Tilloloy. Il poursuit aujourd’hui son engagement 
bénévole comme organisateur d’expositions de photos et cartes 
postales anciennes à Roye, pour la valorisation de son patrimoine 
architectural et ses souterrains, au centre socio-culturel et dans les 
vitrines des commerçants.
Mme Isabelle TATE est engagée depuis 1970 en tennis de table,  
elle assure depuis 2017 la présidence et la gestion du centre d’entraî-
nement des jeunes du PPC de Villers-Bretonneux et du baby-ping, 
elle a fait du club le 2ème du département ! Elle poursuit son enga-
gement au sein du comité de jumelage et de l’association Franco 
Australien, Mme Isabelle TATE est également membre du bureau du 
Comité départemental de la Somme du tennis de table depuis 2018.

[89] › Yonne 
🢂 Une belle J.M.B. du CDMJSEA 89

Le comité départemental des Médaillés de l’Yonne a organisé la 
Journée Mondiale du Bénévolat le samedi 30 mars 2024, en parte-
nariat avec les élus de la commune de Charny Orée de Puisaye. Belle 
après-midi, sous le signe du partage, de la convivialité, de l’amitié  
et du plaisir.
Plus de 170 personnes étaient présentes pour honorer 14 bénévoles, 
sept femmes et sept hommes.
La reine de la commune, Melle Justine SULIC, a répondu favo-
rablement à notre demande et c’est donc avec plaisir qu’elle a lu,  
en alternance avec notre administrateur M. Jean-Luc AGOGUÉ,  
les parcours des récipiendaires.
Les élus présents et le public étaient satisfaits de cette cérémonie  
et beaucoup nous ont remercié à l’occasion du verre de l’amitié  
offert par la municipalité.
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Outre-mer

La Guadeloupe
Une remise de récompenses (Promotion 2023) s’est déroulée 
le samedi 30 mars 2024 à la résidence préfectorale de Saint-
Claude. À cette occasion sept médailles d’or ont été décernées.  
La préfecture était représentée par Monsieur Maurice Tubul.

La Réunion
Le comité régional de la Réunion, un nouveau président actif et des 
projets réalisations dès cette année 2024.
En novembre 2023, l’ancien président M. Louis Claude a cessé ses 
fonctions ; M. Jacques Jean-Marc, sportif multicartes et touche à 
tout, s’est présenté et a été élu. Le poste de trésorier a été confié  
à Madame Sarah Lacaille. Le comité régional part sur une nouvelle 
dynamique, avec un premier projet phare de cette année qui est de 
fédérer des bénévoles pour pouvoir à la fois les représenter mais 
aussi proposer aux organisateurs de manifestations notamment 
sportive un encadrement structuré de qualité. 

Une commission Bénévoles Lé Là a été créée et intervient dans 
de nombreuses situations : signalement, ravitaillement, postes  
de contrôles… Elle est présidée par M. Pascal Baudoin.
D’autre part, nous avons mis en place une commission pour 
pouvoir récompenser les bénévoles du mouvement associatif  
au niveau régional et comptons organiser une journée récréative  
en décembre pour fêter le bénévolat.
Nous projetons de fédérer d’autres bénévoles pour pouvoir inter-
venir dans d’autres domaines.

La Nouvelle-Calédonie
Le CD de Nouvelle-Calédonie souhaite présenter une note positive 
d’importantes actions réalisées en 2023. 
Un groupe de jeunes arbitres bénévoles a participé à la finale terri-
toriale d’athlétisme. Retardé, le parrainage de 2022 et de 2023 a 
enfin pu s’organiser. Il est également à noter que des adultes ont 
soutenu bénévolement le projet 3E (Éducation à l’Égalité filles 
garçons à l’École et Droit Devoir et Dignité), sur un an.

La flamme olympique  
a traversé la Martinique
Le 32ème relais de la flamme olympique a fini son parcours le lundi 
17 juin à la Martinique. 
Après un passage par la Montagne Pelée le matin très tôt, elle est 
montée au deuxième refuge à 3 h. 30 du matin, pour redescendre 
vers Saint-Pierre avec le concours du président des Jeux de Paris 
2024, Tony ESTANGUET. Celui-ci nous a fait une confidence : 

« Que c’est magnifique la Martinique ! C’est la première fois  
que je viens en Martinique, j’y retournerai avec ma famille. »

Dans l’équipage, se trouvaient également le skipper Armel LE 
CLEAC’H et la locale de l’étape, la délicieuse Marie-José PÉREC.

La torche est arrivée dans les mains de Jérôme JEANNET, double 
champion olympique en escrime. Tout au long du parcours, la foule 
était en liesse et scandait le nom de chaque porteur de la flamme 
olympique. À Saint-Pierre, la torche est passée dans les mains d’un 
footballeur célèbre de l’île en la personne de Kevin PARSEMAIN, 
pour descendre vers la ville de Schlœcher, avant d’arriver à Fort-
de-France où la fête battait son plein. 
Les derniers porteurs sont passés par la préfecture où le préfet 
les attendait, avant d’atteindre la place du Malecon, accueillis par 
la chanteuse du groupe Kassav Jocelyne BÉROARD qui a allumé 
le chaudron avec la dernière torche et gratifiait la foule d’une belle 
chanson avant que la flamme ne reparte pour Nice.

La 1ère vice-présidente du CD de la Martinique  
est heureuse de représenter son Comité.

Le Président André Torbiero, les membres du Conseil d’admi-
nistration, les adhérents de la FFMJSEA ont une pensée pour 
nos Amis de la Nouvelle-Calédonie dont le Territoire traverse 
une grave crise. Nous leur adressons nos vœux pour que cette 
période agitée cesse rapidement afin de retrouver de la sérénité.
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Historique de la création 
de la Section Suisse
Grâce à une convention signée en 1953 lors du congrès 
national, une section suisse de la Jeunesse et des sports a été 
rattachée aux sections départementales françaises de l’Asso-
ciation Nationale. Cet écrit a pour but de faire connaître notre 
existence hors de la Suisse. 
De 1929 à 1939, le Dr Paul Martin, alors président de la section 
suisse, se liait d’amitié avec des personnalités françaises  
qui voulaient transmettre à la jeunesse un message sportif.  
Il ne s’agissait pas de conservateurs mais de valeureux aînés 
qui étaient convaincus qu’une pratique de l’athlétisme était 
incontestablement une des meilleures écoles que l’on puisse 
conseiller aux jeunes en développant les vertus cardinales, soit 
la volonté, la franchise, l’honnêteté, le respect de l’autre, bref en 
faire des adultes responsables ; ces principes étant toujours 
d’actualité.
Par ailleurs, nous observons que face aux moyens illimités 
que procurent à l’athlète les découvertes d’une technologie 
de pointe et ses répercussions au quotidien sur la vie de la 
société, l’homme devra trouver et préserver son équilibre 
puisque la virtualité médiatique semblerait l’emporter parfois 
sur la raison.
Dans ce cadre, après la Deuxième Guerre mondiale, le Dr Paul  
Martin reprenait des contacts très suivis avec ses amis de 
toujours, MM. Henri Schumacher et le colonel Desroyes de 
Roure. En 1953, ils décidaient de la création d’une section 
suisse, rattachée aux sections françaises, dont le Dr Paul 
Martin assumait la présidence, afin de maintenir le contact 
avec les membres qui se réunissaient deux fois par année pour 
assister à des réunions de coordination, tantôt à Genève ou  
à Lausanne. Toutefois, le principe de l’alternance était respecté.

,  Résumé de la carrière professionnelle  
du Dr Paul Martin

Le Dr Paul Martin est né à Lausanne le 11 août 1901. Après de 
brillantes études de médecine générale, il se spécialisait dans 
la chirurgie osseuse. 
Après un stage aux États-Unis, il poursuivait une brillante 
carrière, sans oublier ses travaux d’écrivain en littérature et 
psychologie.

,  Résumé de la carrière sportive  
du Dr Paul Martin

Le Dr Paul Martin débutait celle-ci à l’âge de 16 ans au stade 
de Vidy, à Lausanne, conseillé par le Dr Francis Messerli, un 
proche du baron Pierre de Coubertin, fondateur des Jeux 
Olympiques des temps modernes en 1896.
En 1919, à 18 ans, il battait le record suisse du 800 m avec  
un temps de 2’01’’8.
En 1921, lors du match France-Suisse, il gagnait les courses 
des 800 et 1500 m pendant que le Genevois Joseph Imbach 
gagnait les 100 m et 200 m. Ce quadruple succès permettait de 
battre au classement général la prestigieuse équipe de France 
de l’époque.
En 1923, le Dr Paul Martin devenait champion du monde  
aux Jeux universitaires.
En 1924, durant le déroulement des épreuves des 7èmes J.O. 
de Paris, la jeune équipe suisse obtenait de remarquables 
résultats. Le Dr Paul Martin, dit Paulet pour les intimes, se 
classait second sur 800 m, avec un temps de 1’52’’35 et le 
record suisse battu. Il recevait la médaille d’argent, devancé 
sur le fil par l’Anglais Lowe, crédité de 1’52’’25. 
Ensuite, lors des demi-finales du 400 m, le Genevois Joseph 
Imbach battait le record du monde en 48’’. 
Enfin, Willy Schärer, de Berne, se classait second au 1500 m 
avec un temps de 3’55’’. 
Le record suisse était battu de 6 secondes. Il décroche donc la 
médaille d’argent et ceci après le célèbre et intouchable Paavo 
Nurmi, ce Finlandais qui dominait la course de fond sur le plan 
mondial, de 1920 à 1930. Paavo Nurmi établissait alors le 
nouveau record olympique de la distance, en 3’53’’35. 
C’était, grâce au Dr Paul Martin, la belle époque de l’athlétisme 
suisse.

En 1929, le Dr Paul Martin, en séjour aux USA, devenait 
recordman du 1000 yards en salle et aussi lors de cette épreuve, 
champion des USA. La presse américaine le surnommait  
le « chirurgien volant ».
En 1936, le Dr Paul Martin participait aux Jeux Olympiques de 
Berlin en mettant fin à sa carrière olympique. Il avait participé à 
cinq J.O., soit : 1920 à Anvers, 1924 à Paris, 1928 à Amsterdam, 
1932 à Los Angeles, 1936 à Berlin. 
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Ce parcours était exceptionnel. Toutefois, ses rapports avec  
la Fédération suisse ne furent pas toujours « idylliques ».
De 1936 à 1982, le Dr Paul Martin continuait à œuvrer pour  
la cause de l’athlétisme parallèlement à ses obligations profes-
sionnelles.

,  Les honneurs du Dr Paul Martin
En 1949, le C.I.O. lui décernait le diplôme olympique du Mérite. 
La France lui remettait sa plus haute décoration sportive : 
commandeur de l’Ordre de la Jeunesse et des Sports, qui 
remplaçait la médaille de l’Association Nationale des Médaillés 
de l’Éducation Physique.
En 1965, lors de l’assemblée générale des délégués de la 
Fédération suisse d’athlétisme amateur (F.S.A.A.), Jean 
Frauenlob, président central, proposait le Dr Paul Martin en 
qualité de membre d’honneur de la F.S.A.A. Il devenait président 
d’honneur de la section suisse de la F.F.M.J.S.
Nous rappelons que le baron Pierre de Coubertin avait fait 
renaître les J.O. tombés, dans l’oubli, en 1896, en incluant  
un code d’honneur et le statut d’athlète amateur. 
À la suite d’une proposition de création d’un fonds de secours 
et de prévoyance, permettant la constitution de comités 
départementaux engageant des crédits afin que les sportifs 
médaillés puissent se rencontrer et témoigner d’une solidarité 
sportive, un projet était déposé et voté au congrès national 
français en 1953. Le Dr Paul Martin, ami des initiateurs, créait, 

avec l’aval de ceux-ci, la section suisse qui était rattachée  
aux comités départementaux.
En 1982, luttant avec courage contre une grave maladie,  
le Dr Paul Martin songeait à sa succession, et pour celle-ci,  
il pensait à son ami, Jean Frauenlob, sportif de haut niveau de 
l’athlétisme. Ce dernier, contemporain et complice de « Paulet », 
également auteur de performances athlétiques, acceptait  
de lui succéder. Le Dr Paul Martin décédait en 1987, à l’âge  
de 86 ans.
De 1980 jusqu’en 2002, c’est Jean Fraulenlob qui en assure  
la présidence. Depuis cette date c’est Christian Thévenaz qui 
est le président.
Notre section qui n’est pas soutenue par les autorités politique 
ou sportive locale s’est axée pour créer un lien entre ses 
membres et avec les sections limitrophes de Genève, soit de la 
Haute-Savoie et de l’Ain, A une époque nous étions également 
associés à des manifestations organisées par la Région 
Rhône-Alpes.
Pour conclure ce récit, nous précisons que la section suisse 
compte des membres décorés d’une médaille de la Jeunesse, 
des Sports et de l’Engagement Associatif pour services rendus 
à la cause sportive en général et franco-suisse en particulier. 
Si la majorité de ses membres est de nationalité Suisse, tout 
nouvel adhérent Français sera le bienvenu.
Jean-Marius MOUTON †
(Actualisé par Christian THÉVENAZ en juin 2024).

- Condoléances émues et attristées à la famille -
Claude BLANCHET, décédé le 24 juin 2024 - Coopté CD 33 
- Rédacteur des éloges - Médaillé d’or JSEA - Gestes 
héroïques durant son armée - Joueur de pelote Basque - 
Moniteur, puis Président d’un club de plongée Sous-Marine.
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JEU CONCOURS J.O. & P. 2024 
(en page 2 du n° 105) « Trouvez l’athlète caché »

Les noms des gagnants seront communiqués dans notre  
prochaine édition n° 107 qui sortira au mois de septembre 2024.

*** Actualité ***
Les coprésidentes du CD de la Mayenne, Marylis Guittet et 
Annick Bayer, ont appris avec satisfaction que le nouveau parc 
sportif construit quartier Hilard, rue Marcel Cerdan, dans la ville 
de Laval, vient d’être baptisé du nom d’Alice Milliat. 
Il comprend notamment un terrain multisports, une aire de jeux 
et des espaces de détente.

Bonnes vacances !
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PARIS 2024

TOUS, avec nos Athlètes

Olympiques & Paralympiques

La Leucatoise 
Louise 

AÏNA-TABOULET, 
plus jeune participante 

Française des Jeux de Paris 2024
La jeune Audoise de Leucate Louise Aïna-Taboulet qui 

pratique le skateboard est licenciée dans le département 
des Pyrénées-Orientales au sein du club Perpignanais de 

Brave’Arts cher à son Président Pierre Schwamberger. 

Le club de skateboard est reconnu au rayonnement national. 
Il est labellisé École Française de skateboard 3 étoiles, plus haut niveau de 

distinction au sein de la FFRS (Fédération Française de Roller et Skateboard). 
Le skateboard est issu des années 1950 aux États-Unis, imprégné de la culture 

surf, il n’a jamais cessé de se développer. Après avoir fait ses débuts lors des Jeux 
Olympiques de Tokyo en 2021, le skateboard sera de retour pour les Jeux Olympiques 

de Paris 2024. Avec sa structuration et sa croissance fulgurante, le skateboard  
Français est désormais reconnu comme un sport à part entière.                                                                                                                   

Sacrée championne de France en 2022, 2023 et 2024, Louise-Aïna Taboulet portait 
depuis un an sur ses épaules les meilleurs espoirs de qualification française, pour  

les J.O. & P. de Paris 2024. À 14 ans, elle vient de décrocher sa qualification pour les  
Jeux Olympiques le week-end des 22 et 23 juin à Budapest (Hongrie).

Elle découvrira les Jeux Olympiques cet été à Paris,  
Place de la Concorde, le 6 août 2024. Elle sera la plus jeune 

représentante de l’équipe de France, tous sports confondus.


